

COPADES

MONITOR DE NOTICIAS ECONÓMICAS

Contenido

| | |
|---|----------|
| ACTIVIDAD LEGISLATIVA..... | 2 |
| Expertos piden aprobar reformas a ley de Anadie..... | 2 |
| COMERCIO EXTERIOR | 2 |
| Exportadores temen efectos en varios sectores..... | 2 |
| FINANZAS PÚBLICAS | 3 |
| Congreso aprobaría de urgencia el presupuesto..... | 3 |
| INVERSIÓN EXTRANJERA..... | 3 |
| Inversión de US\$20 millones refuerza infraestructura logística de alimentos refrigerados | 3 |
| TRATADOS DE LIBRE COMERCIO | 4 |
| Estos productos tendrán acceso preferencial en exportaciones a Corea del Sur por TLC..... | 4 |
| CENTROAMÉRICA | 4 |
| Costa Rica y Panamá refuerzan sus vínculos..... | 4 |
| Panamá analizaría una eventual propuesta de Taiwán para abrir una oficina comercial | 5 |
| Los compromisos que El Salvador debe cumplir para que EUA reduzca los aranceles..... | 5 |
| BID aprueba préstamo de \$195 millones para modernizar Aeropuerto Internacional de El Salvador..... | 6 |
| Solo el 1 % de las remesas se dirige a inversión en El Salvador..... | 6 |
| Calificadora Feller Rate operará en Panamá, su sexto mercado en Latinoamérica..... | 7 |
| INTERNACIONALES | 7 |
| Desempleo de EU aumentó a 4.4% en septiembre | 7 |
| Crece venta de viviendas usadas en Estados Unidos | 8 |
| Petroleras rusas son sancionadas por EE.UU en medio de negociaciones de nuevo plan de paz..... | 8 |

COPADES

ACTIVIDAD LEGISLATIVA

Expertos piden aprobar reformas a ley de Anadie

Kevyn Valencia, director ejecutivo de la Agencia Nacional de Alianzas para el Desarrollo de Infraestructura (Anadie), abogó por que se apruebe la iniciativa 6433 que contiene reformas a la Ley de Alianzas para el Desarrollo de Infraestructura Económica, Decreto 16-2010. Este tipo de inversión es un instrumento clave para planificar las obras que la nación necesita con visión de largo plazo, lo cual fue analizado por diversos expertos en el foro sobre modernización de puertos e infraestructura organizado por la Cámara Guatemalteca de la Construcción. No solo buscan la eficiencia económica, sino también la sostenibilidad en los proyectos que se realicen, además de mejorar las condiciones logísticas, lo cual permite tener ciudades mejor ordenadas y con ello lograr que regiones fuera de la metrópoli con potencial de desarrollo puedan crecer y ser más competitivas, aseveró José Ardón, director ejecutivo de la entidad gremial. **Erick Velásquez**, gerente de gestión técnica de la Superintendencia de Administración Tributaria, dio a conocer las reformas institucionales que han efectuado, las cuales son clave para la facilitación del comercio, lo que ha favorecido la modernización aduanera integral. (DCA 21.11.25)

COMERCIO EXTERIOR

Exportadores temen efectos en varios sectores

El sector de vegetales, minivegetales y frutas —como melón, sandía y berries— de Guatemala expresó su preocupación porque esos productos no están exentos de arancel para ingresar a Estados Unidos, conforme a la orden ejecutiva sobre productos agrícolas del 13 de noviembre. Advierten que ello afectará la competitividad exportadora y pone en riesgo a miles de pequeños productores, empleos y familias en diversas regiones del país. La actividad genera cerca de 39 mil empleos permanentes, unos 17 millones de jornales y beneficia a unas 135 mil familias, según expusieron ejecutivos de Agexport. Según cifras del Banguat, en el 2024, las exportaciones de estos productos hacia Estados Unidos alcanzaron unos US\$455.7 millones. Con la medida emitida por el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, se establece arancel cero para más de 200 partidas de productos agrícolas. El Ministerio de Economía (Mineco) identificó 66 partidas que corresponden a productos guatemaltecos como café, banano, plátano, cardamomo, papaya, piña, nuez de macadamia, tomate, guayaba y mango, en temporadas específicas. No obstante, productos como arveja, ejote, coliflor, brócoli, col de Bruselas, lechuga, zanahoria, minivegetales, así como mora, melón y sandía, continúan sujetos a un arancel del 10%, según explicó la Asociación Guatemalteca de Exportadores (Agexport). Además, indicaron que desconocen el listado del 70% de productos negociado en el acuerdo bilateral Guatemala-Estados Unidos —que, según el Gobierno, quedarían exentos— y del 30% que mantendría el arancel. Por ello, solicitan a las autoridades de ambos países continuar las negociaciones para incluir los productos mencionados. También señalaron que Guatemala ha perdido competitividad frente a México, país que mantiene el arancel, mientras que al producto guatemalteco se le impuso un 10% desde abril. Víctor Hugo Guzmán, coordinador del Comité

COPADES

de Vegetales de Agexport, solicitó a los gobiernos de Estados Unidos y Guatemala aplicar un arancel de cero por ciento a los vegetales que no pueden producirse de forma sostenible ni económica en EE. UU., por depender de condiciones propias de Guatemala. (PL 21.11.25)

FINANZAS PÚBLICAS

Congreso aprobaría de urgencia el presupuesto

El oficialismo criticó a la pasada administración de gobierno por aprobar presupuestos en una sola sesión y de forma poca transparente, pero ahora buscarán hacer exactamente lo mismo para conseguir el presupuesto nacional del 2026, según fuentes del Organismo Legislativo. La presidencia de Bernardo Arévalo solicitó, por medio del Ministerio de Finanzas, Q161 mil 779 millones, cantidad que podría verse alterada al momento que se emita el dictamen correspondiente. El diputado **Julio Héctor Estrada**, presidente de la Comisión de Finanzas, informó que la comisión ha sido convocada para el próximo lunes 24 de noviembre para firmar el dictamen favorable; sin embargo, todavía se desconoce si habrá algún cambio al monto requerido por la presidencia. Para conseguir la aprobación del presupuesto, el Congreso tiene que hacerlo antes del próximo 30 de noviembre, cuando finaliza el segundo periodo de sesiones ordinarias del Organismo Legislativo. El proyecto de presupuesto llegó al Congreso el 1 de septiembre, cumpliendo con lo estipulado en la ley, luego llegó a la Comisión de Finanzas donde se analizó y escuchó la opinión de distintas entidades que justifican el gasto; no obstante, el dictamen estaría llegando a horas de someterlo a votación en el pleno, sin socializarlo. Por esa razón, apuntan fuentes legislativas que prefieren no ser citadas, es que el oficialismo estaría buscando el apoyo necesario para conseguir que en la sesión del martes se pueda aprobar el presupuesto de urgencia nacional, es decir, en una sola lectura. Para eso es necesario contar con el apoyo de 107 diputados. Analistas consultados no ven como buena señal aprobar el plan de gastos en una sola lectura, ya que esta táctica legislativa evita una discusión amplia, y obliga a realizar sesiones maratónicas que alcanzan la madrugada y generan opacidad. (PL 21.11.25)

INVERSIÓN EXTRANJERA

Inversión de US\$20 millones refuerza infraestructura logística de alimentos refrigerados

La compañía *Emergent Cold Latin America* (*Emergent Cold LatAm*) amplió su capacidad de soluciones logísticas a temperatura controlada para alimentos en Palín, Escuintla y Quetzaltenango. La empresa tiene presencia en el país desde el 2022 y, con la nueva inversión de US\$20 millones se añadieron más de 12 mil 500 nuevas posiciones de pallets a su capacidad, en las instalaciones ubicadas en Palín (Escuintla) y la cabecera de Quetzaltenango. Según datos de la firma, dicha ampliación equivale a 12 mil 500 toneladas de alimentos, y con esta inversión la capacidad total de la compañía en el país asciende a 32 mil pallets. **Alain Eichmann**, director general de la compañía para la región del Caribe, explicó que comenzaron a operar en Guatemala en mayo del 2022 con la adquisición de la principal empresa local del sector. Ese mismo año se completó la primera expansión de la unidad de Palín, y la firma también

COPADES

cuenta con una tercera planta, ubicada en Villa Nueva. En Palín se sumaron nueve mil nuevas posiciones al almacén. El área es estratégica por su ubicación entre la capital y el Puerto Quetzal. En tanto, Quetzaltenango —la segunda ciudad más grande de Guatemala— es un importante polo regional, según la empresa. Con estas ampliaciones se generarán 70 nuevos empleos directos y unos 250 indirectos. Lea además: Las tres lecciones que deben tomar en cuenta los municipios para mejorar su competitividad local Eichmann declaró a *Prensa Libre* que se trata de una compañía de almacenamiento y logística en frío con presencia en 11 países de América Latina, y que la región que él dirige incluye Guatemala, Colombia, Panamá y República Dominicana. (PL 21.11.25)

TRATADOS DE LIBRE COMERCIO

Estos productos tendrán acceso preferencial en exportaciones a Corea del Sur por TLC

El pasado martes 18 de noviembre el Congreso de la República ratificó la adhesión de Guatemala al Tratado de Libre Comercio (TLC) entre la República de Corea y las naciones de Centroamérica, cinco años después de la incorporación del resto de países del istmo. Según ha reiterado el Ministerio de Economía (Mineco), una vez esta incorporación sea rectificado por las Asambleas Legislativa, tanto de Corea como de las repúblicas centroamericanas, «abrirá nuevas oportunidades para el comercio, la inversión y crecimiento económico». Entre los puntos que resalta la cartera está la garantía de reglas claras para el comercio, propiedad intelectual e inversión, acceso preferencial y reducción de aranceles, incremento de exportaciones hacia el país asiático, al punto de que se dupliquen, acceso al quinto mayor mercado de e-commerce en el mundo y una posibilidad de atraer inversión de empresas radicadas en Corea. Los principales productos de exportación guatemalteca que tendrán un trato y acceso preferencial con este TLC, según el Ministerio de Economía, son: Café sin tostar, Azúcar, Banano, Acumuladores eléctricos y Desperdicios de aluminio y cobre. De acuerdo con datos brindados por la cartera, hasta septiembre de 2025 las exportaciones de Guatemala a Corea sumaron USD 90.7 millones, un 16.2% más en comparación con el mismo periodo del 2024. El acuerdo comercial eliminará aranceles de hasta un 89%, dando acceso inmediato a los productos claves mencionados, como el café sin tostar y el azúcar, pero también reducciones graduales en banano y tabaco, agrega la cartera de Economía. (LH 21.11.25)

CENTROAMÉRICA

Costa Rica y Panamá refuerzan sus vínculos

El presidente de Costa Rica, **Rodrigo Chaves**, y el de Panamá, **José Raúl Mulino**, se reunirán hoy en la capital costarricense para abordar temas de la agenda bilateral, que en los últimos años ha estado marcada por la migración, el comercio y el combate al crimen organizado. La Casa Presidencial de Costa Rica informó que Mulino estará acompañado por la primera dama panameña, **Maricel Cohen**, sin brindar más detalles de su agenda ni los asuntos específicos a tratar en el encuentro bilateral. El mandatario costarricense adelantó que en la cita conversará con Mulino acerca de “temas de interés común”, en búsqueda de acuerdos que beneficien a estos países vecinos. La Presidencia panameña informó por su

COPADES

parte que "el punto central de la visita oficial será un encuentro privado entre ambos gobernantes, que tendrá lugar en el Salón Las Musas del Teatro Nacional". Indicó que también sostendrán una reunión ampliada posterior, con sus equipos de trabajo, en la sede del Ministerio de Relaciones Exteriores costarricense. "En la agenda de actividades también está previsto que el presidente Mulino sea condecorado con la Orden Nacional **Juan Mora Fernández**, por parte de Chaves". "A su vez, la pareja presidencial panameña firmará el libro de visitantes distinguidos", agregó la información oficial panameña. (DCA 21.11.25)

Panamá analizaría una eventual propuesta de Taiwán para abrir una oficina comercial

El presidente panameño, **José Raúl Mulino**, se mostró este jueves dispuesto a estudiar la posibilidad de que Taiwán abra una oficina comercial en el país centroamericano si así lo propone la isla, con la que Panamá rompió en el 2017 los nexos diplomáticos para establecerlos con China. El mandatario se expresó así en medio de la controversia que ha causado un anunciado viaje de diputados panameños a Taiwán, desaprobado por Mulino, que generó una reacción de rechazo de la Embajada de China que el Gobierno de Panamá consideró una injerencia inaceptable en sus asuntos internos. "A mi nadie me ha pedido nada con relación a Taiwán, nunca, nunca, en el sentido de si estaríamos o no dispuestos a lograr una apertura de una oficina comercial de Taiwán en Panamá. Si esa petición llega, pues será analizada y lo informaré al país, no como hizo el otro que, a trastienda y en la medianoche, abrió relaciones con China", declaró Mulino durante su conferencia de prensa semanal. Panamá estableció las relaciones diplomáticas con China, en detrimento de Taiwán, en junio de 2017, en un movimiento político sorpresivo del gobierno del entonces presidente Juan Carlos Varela (2014-2019). Mulino recalcó este jueves que el acuerdo suscrito entre China y Panamá hace más de ocho años "dice que no se puede tener relaciones con Taiwán de ningún tipo, no tácita, expresamente, contrario a lo que tienen otros países comenzando con Estados Unidos, que tiene una sección de intereses en Taiwán en Washington". (forbescentroamerica.com 21.11.25)

Los compromisos que El Salvador debe cumplir para que EUA reduzca los aranceles

El Salvador debe cumplir una serie de obligaciones técnicas y regulatorias exigidas por Estados Unidos para alcanzar el Acuerdo de Comercio Recíproco y reducir los aranceles. Según Deloitte, el país deberá publicar sus medidas regulatorias, someterlas a consultas públicas y transparentar las prioridades de política regulatoria que estén en elaboración o revisión. Los compromisos adquiridos por El Salvador son: **Abordar barreras no arancelarias que afectan el comercio bilateral**, como simplificar los requisitos para exportaciones salvadoreñas, en productos farmacéuticos y dispositivos médicos, eliminar restricciones a bienes remanufacturados y aceptar normas automotrices estadounidenses. El país también se compromete a **evitar obstáculos a los productos agrícolas estadounidenses**, aceptar certificaciones regulatorias de Estados Unidos y permitir su supervisión en procesos relacionados al comercio de alimentos. El acuerdo contempla **avanzar en propiedad intelectual**, garantizar transparencia en indicaciones geográficas, eliminar barreras en servicios y comercio digital y abstenerse de aplicar impuestos discriminatorios a servicios digitales. El Salvador también deberá **facilitar el comercio**, adoptar buenas prácticas regulatorias y corregir subvenciones industriales que puedan

COPADES

distorsionar la relación bilateral. El Salvador **prohibirá la importación de bienes producidos mediante trabajo forzoso u obligatorio**. También se ha comprometido a **adoptar y mantener altos niveles de protección ambiental** y a hacer cumplir eficazmente su legislación ambiental. Asimismo, se ha comprometido a tomar medidas para mejorar la gobernanza del sector forestal y combatir la tala ilegal. (eleconomista.net 21.11.25)

BID aprueba préstamo de \$195 millones para modernizar Aeropuerto Internacional de El Salvador

El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) anunció este jueves que aprobó un crédito de \$195 millones para financiar la modernización del Aeropuerto Internacional de El Salvador San Óscar Arnulfo Romero y Galdámez. Este es un préstamo de inversión específica, según el banco multilateral y tendrá un plazo de 23 años, más 7.5 años de gracia, y una tasa de interés basada en SOFR (tasa de referencia diaria respaldada por los títulos del tesoro de EUA). Además, detalla que es el fondeo busca mejorar la calidad del servicio aeroportuario y fortalecer la capacidad institucional para la planificación, operación y gestión del transporte aéreo. A inicios de septiembre La Comisión Ejecutiva Portuaria Autónoma (CEPA) inició una nueva fase de modernización del aeropuerto y que implicará una inversión de más de \$245 millones en los próximos cuatro años. "Actualmente, El Salvador cuenta con oportunidades de mejora en su conectividad aérea, cuyo fortalecimiento permitiría impulsar su competitividad y potenciar el crecimiento del turismo. Un sistema aeroportuario moderno, eficiente y conectado abriría nuevas posibilidades para aprovechar plenamente los beneficios económicos y sociales que ofrece este sector", señala el comunicado del BID. El plan de modernización incluye ampliación de la terminal de pasajeros, de la plataforma de aeronaves, y mejoras en servicios como parqueo y beneficiará directamente a 7.7 millones de pasajeros que utilizarían anualmente la nueva infraestructura del aeropuerto hacia el año 2030, según las proyecciones del BID. (eleconomista.net 21.11.25)

Solo el 1 % de las remesas se dirige a inversión en El Salvador

Las remesas familiares continúan siendo el principal sostén externo de El Salvador, pero su impacto productivo se mantiene limitado. Entre enero y septiembre de 2025, El Salvador recibió \$7,354.3 millones en remesas, de los cuales solo \$81.6 millones (un 1.1 %) se dirigieron a inversión, según datos del Banco Central de Reserva (BCR). Ese componente registró una caída del 7.6 % frente al mismo periodo de 2024, pese al fuerte crecimiento de 18.5% del flujo total respecto a 2024. Los datos del BCR indican que el resto del dinero, \$7,272.7 millones, se destinó al consumo, que continúa concentrando el 98.9 % del uso de las remesas. Entre enero y septiembre, el flujo de remesas desde Estados Unidos creció casi 20 %. El 92.5 % de las que fueron enviadas a El Salvador provienen de EUA, donde organismos como el Fondo Monetario Internacional estiman que residen 1.5 millones de salvadoreños nacidos en El Salvador y 2.7 millones de origen salvadoreño. El incremento acelerado se ha mantenido durante todo 2025, especialmente desde febrero, cuando comenzó a observarse un desempeño "atípico" asociado al temor de deportaciones por medidas antiinmigrantes aplicadas en varias zonas de Estados Unidos. El economista Otto Rodríguez señaló que el comportamiento respondía a un mecanismo de resguardo, pero la distribución final de los

recursos no confirma esa hipótesis. Además, señaló que la porción destinada a inversión muestra una caída interanual del 22 % y que este patrón no corresponde al comportamiento esperado ante un aumento extraordinario de los envíos. (eleconomista.net 21.11.25)

Calificadora Feller Rate operará en Panamá, su sexto mercado en Latinoamérica

La agencia calificadora de riesgo *Feller Rate* anunció que ha sido autorizada para iniciar operaciones en Panamá, marcando este país como su sexto mercado en Latinoamérica. La firma, de origen chileno, inició operaciones en 1988 y posteriormente se expandió a República Dominicana, en 2005; Paraguay, en 2006; El Salvador, en 2024; y Costa Rica, en 2025. Su trabajo se enfoca en el análisis del sistema financiero, tanto bancos como a empresas aseguradoras, empresas de administración de fondos de pensiones y mercado de capitales. "Vemos nuestra llegada al país con mucho optimismo. Panamá desempeña un papel clave en el comercio global, destacando como centro logístico y financiero", indicó la firma en un comunicado. "Con este nuevo paso, *Feller Rate* refuerza su compromiso con la transparencia, el fortalecimiento y la integración de los mercados de capitales en la región", agregó. La agencia apuesta por ofrecer servicios de calificación que promuevan la transparencia y la confianza entre emisores e inversionistas, en un entorno en el que el acceso al financiamiento es más diverso y sofisticado. (eleconomista.net 21.11.25)

INTERNACIONALES

Desempleo de EU aumentó a 4.4% en septiembre

La tasa de desempleo en Estados Unidos (EU) subió ligeramente en septiembre, aunque la contratación superó las expectativas de los analistas, según un informe de empleo publicado ayer tras un cierre gubernamental sin precedentes. Las cifras, que constituyen el último informe oficial sobre el empleo antes de la próxima reunión de política monetaria de la Reserva Federal (Fed), ofrecen una imagen mixta de un mercado laboral en desaceleración, pero sin un deterioro rápido. Esto podría profundizar la división en el banco central sobre si se justifica un tercer recorte consecutivo de las tasas de interés en diciembre, ya que algunos funcionarios están presionando para que se reduzcan los réditos con el fin de impulsar la economía, mientras que otros probablemente argumentarán que los responsables políticos pueden esperar un poco más. La mayor economía del mundo creó 119,000 puestos de trabajo en septiembre, lo que supone un fuerte repunte con respecto a agosto, pero la tasa de desempleo pasó de 4.3 a 4.4%, según el Departamento de Trabajo. Mientras tanto, los datos revisados de agosto mostraron que la situación del empleo fue más sombría de lo que se había estimado inicialmente, ya que la economía perdió 4,000 puestos de trabajo, en lugar de crear 22,000 como se había informado. Los analistas señalan que, aunque el desempleo ha aumentado, esto parece deberse a que más personas se han incorporado a la población activa en busca de empleo. (eleconomista.com.mx 21.11.25)

COPADES

Crece venta de viviendas usadas en Estados Unidos

Las ventas de viviendas de segunda mano en Estados Unidos (EU) aumentaron el mes pasado hasta alcanzar la tasa más alta desde febrero, según datos del sector publicados ayer, gracias a la caída de las tasas hipotecarias. Las ventas de viviendas existentes repuntaron 1.2% en octubre con respecto al mes anterior, según la Asociación Nacional de Agentes Inmobiliarios (NAR). Esto situó la cifra en una tasa anual ajustada estacionalmente de 4.1 millones. "Las ventas de viviendas aumentaron en octubre a pesar del cierre del gobierno, ya que los compradores aprovecharon las bajas tasas hipotecarias", afirmó en un comunicado el economista jefe de la NAR, **Lawrence Yun**. Se refería al cierre más largo de la historia de EU, que se produce cuando el Congreso no logra ponerse de acuerdo sobre el presupuesto, y que afectó a más de un millón de empleados públicos. Yun espera que la desaceleración de los alquileres contribuya a aliviar la inflación y "anime a la Reserva Federal a seguir recortando las tasas y retirando su endurecimiento cuantitativo". "Esto contribuirá a atraer a más compradores al mercado, ya que la tasa de interés de la Reserva Federal tiene un impacto indirecto en las tasas hipotecarias", afirmó Yun. En comparación con el año anterior, las ventas de viviendas existentes en EU aumentaron 1.7 por ciento. (eleconomista.com.mx 21.11.25)

Petroleras rusas son sancionadas por EE.UU en medio de negociaciones de nuevo plan de paz

Las sanciones estadounidenses contra las dos mayores petroleras rusas, Rosneft y Lukoil, cuyo impacto en forma de reducción de las exportaciones a China e India ya se nota en la economía nacional, entraron en vigor este viernes, justo cuando se está negociando un nuevo plan de paz para Ucrania. El Departamento del Tesoro asegura que las restricciones ya han logrado desde su anuncio el 22 de octubre reducir sensiblemente las exportaciones de hidrocarburos y, por tanto, minar la capacidad de Moscú de «financiar la guerra contra Ucrania». Estas son las primeras sanciones adoptadas por la Casa Blanca contra el Kremlin desde que el presidente de EE.UU., **Donald Trump**, llegara al poder en enero pasado. El líder ruso, Vladímir Putin, descartó tanto que la medida vaya a tener un impacto negativo en la industria petrolera como que las presiones le vayan a hacer detener la guerra en Ucrania, pero Trump está convencido de que, si Moscú no cesa las hostilidades, la economía rusa sentirá los efectos adversos en un plazo de seis meses. El Tesoro estadounidense reconoció esta semana en un informe que el precio del petróleo ruso Urals se ha desplomado más de un 21 % desde el anuncio de las sanciones. De hecho, la diferencia entre el precio del barril de Urals (36 dólares) y el de Brent es de más de 20 dólares, la mayor desde principios de 2023. Como consecuencia, los ingresos semanales rusos por exportaciones de crudo, que casi alcanzaban los 1.500 millones de dólares a finales de octubre, han caído también ahora un 20 %. (LH 21.11.25)

Puede consultar estas y otras noticias en el siguiente enlace:

<http://copades.com/monec/>